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Aos nove dias do mês de março do ano dois mil e nove, às dezenove horas, em sua 
Sede situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara 
Municipal de Barão do Triunfo reuniu-se SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência 
do Vereador Ivan Carlos Tejada Pacheco. Demais vereadores presentes: Abílio 
Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de 
Lima, Manoel Renato dos Santos, Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de 
Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo “quorum”, que foi verificado pelo 
Secretário em chamada nominal dos vereadores, o Presidente Ivan, invocando a 
proteção de Deus, declarou aberta a sessão, determinando que fosse procedida a 
leitura da ATA ANTERIOR Nº 007/09, que foi aprovada por unanimidade. Após 
passou-se a leitura das correspondências: RECEBIDAS – DO PREFEITO: Of.nº 
004/09 enviando resposta de proposições do dia 27/02/09; Of.nº 005/09 enviando 
resposta de proposições do dia 02/03/09; Of. PGM nº019/09 enviando informações 
requeridas aos Projetos nº 011 e012/09. Of.nº 019/09 da Secretaria de Educação 
enviando resposta de Of.nº 012/09; Of. s/nºda Secretaria Municipal de 
Administração solicitando a indicação de um representante da Câmara para a 
Comissão de Trânsito; Convite para a festividade de 17º Aniversário de Barão do 
Triunfo, dias 16 a 19 /03/09. DE TERCEIROS: Não houve. EXPEDIDAS – AO 
PREFEITO: Of.nº 013/09 enviando proposições do dia 02/03/09 e Of.nº 014/09 
solicitando informações sobre Projetos 011 e 012/09. A TERCEIROS: Não houve. 
Após foram lidas as proposições e projetos encaminhados à Mesa, que serão 
apreciados na ordem do dia. No período do GRANDE EXPEDIENTE, VEREADOR 
ILO (PMDB) usou a tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as 
pessoas presentes. Inicialmente parabenizou o Executivo, a Secretaria da 
Educação, a Presidente do Conselho Solange, e outros, pela excelente inauguração 
do telecentro, parabenizando o Município em si que recebeu o telecentro. Também 
justificou sua ida, juntamente com o Vereador Jorge e com o Presidente da Câmara 
Ivan, quinta-feira passada em Rio Pardo, na Expoagro, dia cinco de março, onde 
foram discutidas questões sobre o fumo e outros setores da agricultura.  
Parabenizou o Deputado Edson Brum, que na ocasião foi eleito Presidente da 
Comissão dos Agricultores, Deputado Alceu Moreira e vários Deputados que 
estavam presentes. Frisou que ele nunca tinha ido na Expoagro de Rio Pardo, um 
grande evento, que muitos dizem ser o terceiro maior do Estado.Também desejou 
boas vindas à nova funcionaria da Casa, a Assessora Legislativa Estefânia, que 
certamente vem somar, assessorando os vereadores, principalmente agora com os 
instalação dos computadores, esperando que ela goste do novo trabalho. Seguindo, 
comentou que hoje ele esteve conversando com o Secretário de Obras sobre 
problemas nas estradas e já colocou indicação nessa Casa.  Justificou uma das três 
indicações que ele fez hoje, sobre o ramal que sai da Estrada da Produção, 
passando pela casa do Seu Armando Gimenes, de Luciano, que sai na estrada dos 
Govoni, dizendo que o trajeto se encontra intransitável há quase um ano, na 
legislação passada em certa oportunidade cobrou providências da vice-prefeita 
Laurene, mas provavelmente ela não pôde resolver o problema. Explicou que esse 
trajeto se encontra intransitável, tem uma ponte com as pranchas quebradas e o 
arroio já não passa mais debaixo da ponte, está passando aproximadamente dez 
metros depois da ponte em cima da estrada, pessoas da região dizem que ali tem 
um vizinho, Senhor Valdir, que há anos atrás fez uma represa para colocar uma 
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turbina e a represa foi aterrando o arroio que casualmente hoje se mudou para outro 
lugar. Por isso deixou um pedido a Secretaria de Obras, ao Prefeito, que tem o 
conhecimento dessa estrada, para que tomem as devidas providencias. Comentou 
que pessoas da região já não têm mais como passar de carro, o arroio se mudou 
uns dez, quinze metros da ponte, tem até um lago, devido à falta de limpeza, algo 
fácil de solucionar, com a restauração da ponte e com a limpeza de mais ou menos 
cinqüenta metros para o arroio voltar ao normal. VEREADOR JORGE (DEM) usou a 
tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. 
Inicialmente parabenizou todas as mulheres do Brasil pela passagem do Dia da 
Mulher, especialmente as de nosso município, com as quais convivemos, frisando 
que as mulheres estão hoje dividindo espaços no trabalho com os homens, já 
existem mulheres caminhoneiras, mulheres motoristas de ônibus, mulheres taxistas, 
e em tantas outras funções. Lembrou que na sessão passada foi aqui falado sobre o 
cemitério e na terça-feira ele soube da limpeza que ali foi feita, esperando 
providência também quanto à pintura do cordão das calcadas e das faixas de 
pedestres, antes que alguma pessoa se acidente por veiculo ou moto. Seguindo, 
deixou um convite para a 17° festa do Município de Sentinela do Sul dias vinte, vinte 
e um e vinte e dois de março. VEREADOR OSMAR (PTB) usou a tribuna, saudando 
o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. Pediu desculpas por 
não ter participado da inauguração do telecentro por dois motivos, se encontrava 
em tratamento de saúde e o horário não era conveniente para ele. Como através de 
seu telefone não é fácil dele ser localizado, porque não o usa na antena, solicitou 
que, quando houver algum evento dessa importância, lhe avise com um pouco mais 
de antecedência, pois gosta de participar para que as pessoas não digam que o 
vereador Osmar só vem na sessão. Seguindo, comentou que nosso município é 
extremamente agrícola, vivemos basicamente do fumo e a cada ano que passa 
baixam novas leis que prejudicam o desenvolvimento da família, analisando que 
hoje temos que formar profissionais na lavoura, já que a nossa indústria é a lavoura, 
mas com o sistema implantado pelo governo federal e as fumageiras, estamos 
ganhando um estimulo para que haja uma distorção social ainda maior em nosso 
Município, algo que nos decepciona, que nos deixa tristes, sem perspectivas. 
Pergunta de que forma vamos criar um filho até dezoito anos sem lhe envolver com 
nada, sem lhe envolver com o fumo, no qual nos envolvemos o ano todo. Entende 
que estamos sendo afetados pelas leis federais e as regras das fumageiras que são 
internacionais, ressaltando que não estamos caminhando bem nesse sentido. Disse 
que será uma tristeza se formos flagrados com os filhos ajudando no custeio da 
família, querendo progredir, podendo ser multados com uma alta quantia e 
posteriormente até penalizados, o que é ruim para o nosso Município, pois no 
momento não temos outra alternativa. Seguindo, felicitou todas as mulheres do 
Brasil e principalmente as baronenses pela passagem do Dia da Mulher, frisando 
que as mulheres já estavam no rol das pessoas importantes, mas não eram 
reconhecidas, e de algum tempo para cá ganharam igualdade, ganharam poder, 
sendo mulheres que o Brasil inteiro precisa. VEREADOR FERNANDO (PP) usou a 
tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. 
Justificou que ele na quinta-feira passada esteve na Expoagro, agradecendo o 
Executivo pela cedência do ônibus que levou o pessoal da agricultura, do Sindicato, 
da EMATER, junto com os quais ele foi até a feira, motivo pelo qual não 
acompanhou os colegas vereadores que também lá estiveram, onde assistiram as 
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palestras, adquiriram bastante conhecimento. Também parabenizou a Secretaria da 
Educação pela inauguração do telecentro, uma grande conquista para a 
comunidade, através do qual irão adquirir mais conhecimento, informação 
digitalizada, estando todos de parabéns. Também parabenizou as mulheres pela 
passagem do dia internacional da mulher. Encerrou, parabenizando o Executivo 
pela conquista das novas máquinas, agradecendo aos colegas vereadores pelo 
apoio a mais aquisição de maquinário. Em COMUNICAÇÕES, VEREADORA 
ROSA (PMDB) usou a tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as 
pessoas presentes. Inicialmente elogiou o especial trabalho do Sindicato, 
comentando que sábado foram a Camaquã numa reunião alusiva ao Dia da Mulher, 
que estava muito linda, acrescentando que quase todos os municípios da região 
estavam participando, assistindo o trabalho que fazem os sindicatos e também a 
dedicação que eles têm com as mulheres. Também pediu desculpa por não ter 
estado na inauguração do telecentro, parabenizando a todos, Prefeito, Secretários, 
algo que veio para beneficiar os municípios, as comunidades.  Agradeceu a 
presença da professora Andréia, da Secretária Silvia, que sempre fez um bom 
trabalho na região, é uma pessoa que ela conhece de muitos e muitos anos e 
continua batalhando pelo nosso município, pela nossa comunidade. Seguindo, 
parabenizou todas as mulheres pelo Dia Internacional da Mulher, entendendo ela 
que o dia da mulher não é apenas o dia oito de março, mas sim todos os dias do 
ano, pelo trabalho, carinho e dedicação que todas têm. Encerrado o período 
oratório, o PRESIDENTE IVAN usou este espaço para parabenizar o Executivo, a 
Secretaria da Educação Silvia, pela conquista do telecentro, inaugurado hoje às 
dezessete horas, onde ele esteve presente e alguns colegas vereadores também. 
Ressaltou que essa conquista é um ganho para o Município com certeza, tendo em 
vista que internet é um meio de avanço no ensino, dentro de vários setores da 
economia do nosso município. Parabenizou a participação que o governo teve 
nessa implantação destinando as verbas para esse projeto. Seguindo, comentou 
que hoje antes da reunião esteve aqui o comandante da nossa Brigada Militar, 
Senhor Beto, colocando para eles a situação critica que vive o nosso município 
hoje, com poucos efetivos e o alto índice que está se tornado a criminalidade em 
nosso Município, situação que pode se tornar uma grave realidade. O Comandante 
explicou a situação aos vereadores que se encontravam presentes no momento, 
acrescentando que os vereadores certamente se empenharão, tentarão fazer a 
parte que compete a eles, por se tratar de um fato bastante preocupante. Encerrou 
acrescentando que ele esteve participando da posse do clube de mães da Linha 
Nova no Colégio Conrado Tejada Garcia, dizendo que foi gratificante ver a forma 
organizada que se realizou esse evento pelas mulheres da Diretoria, assim como da 
comunidade e dos colaboradores, elogiando o Clube de Mães, solicitando que 
sigam seus trabalhos com todo êxito em busca dos objetivos almejados. Fez um 
relato da história do Dia Internacional da Mulher, oito de março e passou em 
projetor uma mensagem parabenizando as mulheres pela passagem do seu dia. 
Encerrado o período oratório passou-se à ORDEM DO DIA, onde foram discutidas e 
aprovadas por unanimidade as seguintes proposições, dirigidas ao Executivo 
Municipal: INDICAÇÃO Nº 031/09 DO VEREADORA ROSA – no sentido que seja 

providenciado guarita de parada de ônibus na Estrada da Produção, na entrada da 
residência de Sebaldo Bridi. INDICAÇÃO Nº 032/09 DO VEREADORA ROSA – no sentido 
que seja providenciado guarita de parada de ônibus na Estrada da Produção,na entrada da 
casa de Romildo Briddi. 
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INDICAÇÃO Nº 033/09 DO VEREADORA ROSA – no sentido que seja providenciado 
patrolamento com encascalhamento na estrada que dá acesso à casa de Romildo Bridi, 
passando pela casa da Tia Jú, até a casa de Nasio, retornando passando pela residência 
de José Homero até a residência de Maria, passando pela casa de Alvina até a chácara de 
Hélio. INDICAÇÃO Nº 034/09 DA VEREADOR JORGE – no sentido que seja 
providenciado roçadas com encascalhamento na Estrada Fernando Abott, iniciando no 
comércio de Raul, passando por casa de Antonio Ambos, até o comércio de Jorge Ladwig. 
Justificativa: A estrada não dá suporte para dois automóveis cruzarem um pelo outro. 
Motivo: muito brejo, falta de roçadas e têm muitos valos, praticamente só com cascalho 

para recuperar a estrada. INDICAÇÃO Nº 035/09 DA VEREADOR JORGE – no sentido 

que seja providenciada a construção de no mínimo 4 banheiros na praça central, dois 
masculinos e dois femininos, com espaço para chuveiros, ambos com adaptação para 
deficientes físicos. Justificativa:Quando há eventos no município, FESTA DA UVA e FESTA 
DO AGRICULTOR, está sendo uma grande carência esses banheiros, por que há muita 
reclamação do povo, já que os existentes não dão suporte para o público presente nas 
festas, bem como para os expositores, que vêm ao Município e necessitam de uso destas 
instalações, inclusive do chuveiro. INDICAÇÃO Nº 036/09 DO VEREADOR MANOEL 
RENATO – no sentido que seja providenciado a construção de guarita de parada de ônibus 
nas proximidades da casa de Airton, Cerro dos Abreus. INDICAÇÃO Nº 037/09 DO 
VEREADOR MANOEL RENATO – no sentido que seja providenciado a construção de 
guarita de parada de ônibus nas proximidades da casa de Olavo Lima, Cerro dos Abreus. 
INDICAÇÃO Nº 038/09 DO VEREADOR MANOEL RENATO– no sentido que seja 
providenciado a construção de guarita de parada de ônibus nas proximidades da casa 
Zezé, invernada dos Abreus. INDICAÇÃO Nº 039/09 DO VEREADOR ILO – no sentido que 
seja providenciado patrolamento e encascalhamento nos locais necessários na estrada da 
Produção, saindo do Dorli     até a divisa com o Município de São Jerônimo.  INDICAÇÃO 
Nº 040/09 DO VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado patrolamento e roçadas 
na estrada que sai da casa de Valdemar Marques,passando pela residência de Carlinho, 
pela casa de Breu,até a estrada geral do Cerro dos Abreus. INDICAÇÃO Nº 041/09 DO 
VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado melhorias com cascalho e roçadas na 
estrada que saí da Produção, na residência de Clóves Lanzarini, passando pela residência 
de Armando Gimenis, Luciano Gimenis, até a estrada dos Govoni nas proximidades da 
casa de Vilmar Govoni, com troca de pranchas de uma ponte que existe nesta estrada, bem 
como seja feito abertura do arroio ali existente, pois a água está parando pela estrada.  
PEDIDO DE INFORMAÇÃO 007/09 DO VEREADORJORGE - informe a esta Casa 
Legislativa todas as diárias feitas no ano     2009, de todas as Secretarias existentes, placa 
do veículo usado para o transporte e o motivo dessas diárias, com a maior brevidade 

possível. Também foram aprovados por unanimidade os seguintes projetos: 
PROJETO DE LEI No 009/09, que autoriza o Poder Executivo Municipal a realizar 
despesa que indica e dá outras providências (até R$2.000,00 - Rodeio Crioulo). 
PROJETO DE LEI No 011/09, que autoriza o Poder Executivo Municipal a contratar 
operações de crédito com o BANCO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL S.A- 
BANRISUL, como agente do sistema BNDES, para aquisição de máquinas e 
equipamentos rodoviários (pro vias BANRISUL). PROJETO DE LEI N°013/09, que 
altera o Art.2° da lei municipal 127/2007, que criou o Conselho Municipal de 
Acompanhamento, Controle Social, comprovação e fiscalização dos recursos do 
Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e de valorização 
dos profissionais da educação. PROJETO DE LEI N°015/09, que autoriza o Poder 
Executivo Municipal a proceder a contratação de pessoal por prazo determinado 
para atender necessidade de excepcional interesse público e dá outras providências 
(para o TRE). Também foi acatado pelo Plenário o pagamento de DIÁRIA aos 



           Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

 

 

ATA 008/09    
 

5 

Vereadores Ilo, Jorge, Fernando e ao Presidente Ivan, devido à ida a Expoagro, dia 
05/03/2009 em Rio Pardo, e dia 02/03/09 ao TCE: Ivan, Alvaro e Jorge. foi passada 
palavra aos LÍDERES DE BANCADA. VEREADOR ILO, LÍDER DO PMDB, usou 
seu espaço para parabenizar todas as mulheres pela passagem do Dia da Mulher. 
Agradeceu o convite que ele recebeu para o Jantar do Clube das Mães na Escola 
Conrado Tejada Garcia, pedindo desculpas por não ter comparecido devido outros 
compromissos particulares. VEREADOR RENATO, LIDER DO PP, usou a palavra 
para parabenizar a Secretária de Educação Silvia pela conquista do telecentro, que 
será de grande proveito para os jovens e adultos, inclusive ele pretende utilizar 
sempre que puder. Parabenizou o Executivo pela chegada de uma retroescavadeira 
ao Município, que muito servirá para restauração das estradas, nessa época de 
chuva, junto com a tombadeira fazer encascalhamento e não apenas patrolamento. 
Comentou sua viagem a Porto Alegre, com o Secretário da Administração, à 
Assembléia Legislativa, em visita aos Gabinetes dos Deputados, onde deixou um 
projeto com pedido de emenda para vinda de recursos ao Município, que irá relatar 
melhor em tribuna na próxima sessão. VEREADOR OSMAR, LÍDER DO PTB, usou 
seu espaço para perguntar ao Presidente Ivan qual o Jornal que irá representar a 
Câmara neste ano. O PRESIDENTE IVAN respondeu que será o Jornal da Nossa 
Terra, que foi decidido pela Mesa Diretora. Explicou que para toda a contratação a 
Câmara tem um processo a seguir, inclusive critério menor preço, comentando que 
o Jornal da Nossa Terra foi o que apresentou o menor valor e está dentro das 
qualificações que a Câmara necessita para suas publicações, abrange todo o 
Município e municípios da região, inclusive frisou que um fato que pesou muito na 
escolha também foi que esse jornal é bastante distribuído no interior do Município, 
onde temos o maior reduto de vereadores. Acrescentou que teremos as sessões 
itinerantes, que serão divulgadas pelos meios de comunicações do Diretor do Jornal 
Nilvio, que se prontificou de inclusive divulgar na rádio. Analisou que a publicidade é 
um dos principais princípios da Administração Pública. Relatou que o Jornal 
Baronense fez o valor de seiscentos e cinqüenta reais, o Regional fez quatrocentos 
e cinqüenta reais e o Jornal Nossa Terra fez o valor de quatrocentos e quarenta e 
cinco reais. O VEREADOR OSMAR explicou que há comentários de que os 
vereadores concordaram com essa opção. Disse que ele não foi procurado para 
opinar sobre a escolha do jornal, até porque, se fosse, iria opinar pelo Regional, 
pela amizade consideração que tem pela família do Sandro, pelo Cícero, seu pai e 
sua mãe. Tem a certeza que em termos de preço o Regional não deixaria de fazer 
preço menor e em qualidade não deixa a desejar. Não concorda que seja utilizado o 
termo “os vereadores concordaram com essa contratação”. Não é contra o Jornal da 
Nossa terra, mas, se fosse escolher um jornal, que não fosse o nosso do Barão, 
escolheria o Regional, pelas razões já expostas. VEREADOR ALVARO, LÍDER DO 
PT, usou seu espaço para parabenizar as mulheres pela passagem do Dia da 
Mulher.  Analisou que hoje muitas mulheres vivem sozinhas, lutaram pela sua 
liberdade, parabenizando-as, pois são poucos que vão dar os parabéns para elas, 
mas ele as considera e deixa aqui registrado os seus parabéns. Quanto à reunião 
sobre o fumo e sobre a ratificação do fumo, quando os colegas falam que isso é 
uma lei do governo federal, explicou que é uma lei mundial, não é uma lei do 
governo Lula, nem do Estado, dizendo que o Presidente teve que assinar a 
ratificação do fumo para que tivéssemos verbas para investir em outros setores 
agrícolas, sendo isso o que o Presidente lula fez, não foi ele que criou a lei e sim os 
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outros países que trouxeram essa proposta, só assim haveria recursos dos outros 
países. Explicou que a ratificação é mundial, não é iniciativa do nosso País. 
Lembrou que houve reuniões, inclusive em Camaquã, com a participação de vários 
políticos, inclusive ele também participou desta reunião, onde estava o Senador 
Paim defendendo a ratificação, o Senador Pedro Simon, o Senador Zambiasi, não 
defendendo a ratificação, mas depois assinaram junto à ratificação do fumo, porque 
compreenderam que não teríamos recursos como os outros Países para investir se 
não assinássemos a ratificação, foram inteligentes quando voltaram atrás e 
assinaram. Solicitou às Professoras do Município, à Secretária da Educação, às 
Diretoras de Escola, que passem uma mensagem para os alunos, comentando que 
há alunos dizendo: “eu não posso trabalhar”. Acrescentou que no seu entender as 
crianças não podem trabalhar com veneno, não podem trabalhar no fumo, mas sim 
eles podem e devem trabalhar, acrescentando que, se não aprenderem isso 
enquanto criança, os nossos Policiais terão futuramente muito serviço e não terão 
como controlar. Frisou que por causa dessa explicação no colégio os pais hoje não 
mandam mais nos filhos, que ameaçam os pais com o conselho Tutelar, mas na 
realidade o Conselho Tutelar do nosso município não tem condições de trabalhar 
em cima disso, o nosso Município não tem condições de arcar com isso, a Brigada 
não tem condições de correr atrás de menores infratores. Ressaltou que, se os 
menores não estiverem trabalhando e não aprenderem trabalhar quando criança, 
irão aprender somente o que não presta. Analisou que quem criou essa lei não vai 
arcar com as conseqüências e os pais também não têm condições de arcar e nem o 
Conselho Tutelar irá responde por isso, mas vem apertando os pais nas suas casas. 
Por isso pede que as Professoras passem para os alunos essas regras um pouco 
diferente do que as crianças chegam em casa passando para seus pais, por que a 
educação começa em casa, continua ou termina no colégio. Seguindo, em nome da 
Vereadora Rosa e das servidoras Solange e Estefânia, parabenizou todas as 
mulheres pela passagem do Dia da Mulher. Encerrou, dizendo que segunda-feira 
próxima ele estará completando mais um ano de vida, convidando os colegas para 
domingo comparecer em sua casa para um churrasco de aniversário. O 
PRESIDENTE IVAN solicitou aos vereadores que divulguem a comemoração do 
Décimo Sétimo aniversário de Barão do Triunfo que começa no dia dezesseis, 
continuando dias dezessete, dezoito e dezenove de março, com várias atividades, 
enfatizando a importância de prestigiarem esse evento, no qual a Câmara de 
vereadores estará fazendo a sessão solene no primeiro dia, segunda-feira, dia 
dezesseis, às dezenove horas, motivo pelo qual a sessão ordinária será às dezoito 
horas. Também haverá nesses dias Curso de Cozinha Brasil, um programa de 
educação alimentar, que está sendo divulgado pela Secretaria de Educação. Nada 
mais a tratar, o Presidente determinou encerrada a presente sessão, convocando os 
vereadores para a próxima ordinária, dia dezesseis do mês em curso, às dezoito 
horas, que será procedida de sessão solene. 
 

Sala de Sessões, 09 de março de 2009. 
 

ALVARO DUARTE DA SILVA      IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 
1º Secretário                        Presidente 

 
 


